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2014 年 4月 10日（星期四） 

  以下是行政長官梁振英聯同財經事務及庫務局局長陳家強今日（四月十日）下

午在海南會見傳媒的談話全文： 

 

行政長官：今早李克強總理在博鰲論壇的開幕典禮致辭時宣布，建立上海和香港股

票市場互聯互通的機制，進一步促進兩地的資本市場雙向的開放和健康發展。 

 

  這是一個重要的宣布，李克強總理在宣布前向我提出要抓緊落實。特區政府有

關部門，我們的證監和香港交易所，以及他們在上海、在中央層面的對口機構和部

門會在未來幾個月時間抓緊這項工作。 

 

  我亦在總理宣布之前感謝總理，感謝中央對特區政府發展香港金融產業的支持

和信任。 

 

  大家知道，香港的金融產業，當然包括金融產業裏面重要的──我們的股票市

場，是香港經濟重要的一部分。它雖然只聘用香港百分之六的工作人口，但它對香

港 GDP的貢獻達到百分之十六。 

 

  而香港的金融業，包括我們的股票市場在過去二、三十年，對內地的經濟和金

融事業發展及改革一直發揮一個促進的作用。香港一直以來，我相信下去都是，尤

其是有了滬港通之後，可以更加發揮好香港作為在金融業方面一個「超級連繫人」

的角色，更加鞏固香港作為我們國家的、全球性國際金融中心的地位。一方面為香

港的經濟發展提供新的、更大的動力，而同時可以為我們國家的改革開放繼續做好

貢獻。所以，今日這個宣布，一個就是對我們的股票市場、對我們的金融業發展有

一個大的促進作用；同時亦說明，香港在國家經濟改革、開放、發展的過程中，所

能夠發揮的作用，以及它的本質。本質是甚麼呢？本質就是隨國家的改革開放和

發展，香港只要配合好有關的工作，香港一方面可以在改革開放發展的過程當中取

得自身發展的動力，同時亦可為國家的發展做好進一步的貢獻。所以下去，特區政

府和我們有關的部門，包括我上任後成立的金融發展局會繼續做好這方面的工作。

多謝大家。請家強局長講幾句。 

 

財經事務及庫務局局長：就特首剛才所講的滬港通方面，我說幾句補充。政府部

門會協調香港的監管機構，包括證監和其他監管機構，以及交易所下的清算部門，

以及我們內地的對口，抓緊落實這件如此重要的事情。 

 

  我想講講，在這滬港通的機制上，有重大的意義，一方面開放了內地市場，



即資本市場有雙向的開放，同時亦令內地股市可以得到海外包括香港投資者的參

與。對香港來說，重大意義除了是我們的股票投資者可以參與內地市場之外，會有

更多人民幣可以循這途徑來到香港，增加了人民幣市場發展的內容。今次這個構

思，我說是構思是因為還要有一段時期才可以落實的，這個構思跟它的意義是大

的，也是史無前例，所以我們在設計方面，要循風險可控、有持續性的一個方向，

去發展此機制。 

  

  我感謝特首的支持，感謝中央政府各部委的支持，以及香港所有單位、交易所、

證監會在這方面的努力，令這件事得以有今日的發展，希望可以早日落實。 

 

行政長官: 我再補充一句，然後請大家提問。李克強總理選擇在今日──每年一度

的博鰲亞洲論壇的開幕式致辭中作這個宣布，說明總理和中央對這件事的重視，也

突顯了這件事的重大意義，更突出了香港的地位。大家都知道，今年的博鰲論壇，

來自世界五十多個國家的領導人和企業家共聚在海南這個會場，所以總理選擇這個

時機和這個方式宣布，是對香港一個很大的支持。今次的博鰲論壇，正如我昨日出

發之前在機場向傳媒說，我們是有兩場專場的。這個也突出博鰲論壇的主辦單位對

香港作為我們國家的一個全球性國際金融中心的重視。今日下午和今晚的晚宴我都

有兩場演講會，我們亦邀請了肖鋼主任（主席）和周小川行長從北京專門為了這兩

場香港專場，和與會嘉賓和新聞界分享他們對香港金融事業發展的看法。 

 

記者：上海市場對於香港的吸引力在哪裏？這次互通機制涉及兩個地方的監管機

構，會否成立一個獨立機構負責監管的責任？責任會怎樣釐清？ 

 

行政長官：正如陳家強局長剛才講，一方面我們是開拓市場，促進兩地資本市場的

雙向開放及健康發展。我們十分重視監管的問題，兩地的監管機構一定會做好監

管，亦是投資者保障的工作。在他們商討後，具體的安排會向大家公布。 

 

記者：針對監管問題，會不會怕到時有些灰色地帶，兩地都規管不到？第二個問題

就是，為何第一階段會限了某一些機構投資者或者是一些錢額比較大的個人戶才可

投資？會不會說計劃試行多久才加大額度？ 

 

行政長官：你第二個問題亦說明了，今次我們一方面是開放、雙向的開放，但同時

是留意到風險可控性的問題，因此有關的監管我們一定會落實好，這亦是總理交

帶、要求我們下一步做的工作的其中一個方面。下去這幾個月時間，我相信兩地的

監管部門和股票市場都會盡快盡力全面做好這些工作。 

 

 

完 



 
 
 

 


